Acto públic<mark>o en Jaraíz de la Vera</mark>

Domingo, 14 de mayo de 1.995

- Intervención de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra.

.... Por lo tanto, intentaré que todo el mundo me pueda escuchar con el mayor silencio, si es que así lo tienen ustedes a bien, y empiezo pidiendo el voto de todos los que aquí estamos, menos de unos pocos, porque a mí y a mi partido la gente intolerante no los queremos

(...aplausos...)

Los intolerantes, los que no dejan hablar, los que son racistas, los que son xenófobos, esos pueden votar a otros partidos políticos que se presentan en estos momentos, a nosotros sólo nos debe votar la gente de bien, la gente honesta, la gente honrada, la gente democrática y la gente progresista y para esos es para los que yo les pido el voto, porque durante muchos años estamos demostrando que ese es nuestro trabajo. Yo llevo doce años gobernando Extremadura, en nombre del Partido Socialista Obrero Español y con el apoyo de miles de hombres y mujeres de esta región. Estoy seguro que he hecho, en nombre del Partido, cosas importantes para Extremadura, y estoy también seguro que en algunas ocasiones me he equivocado, como no podía ser menos en personas que tienen la responsabilidad de gobernar; no diré cuáles son mis errores porque seguro que a Jaraíz vendrá la oposición y no les voy a hacer yo el trabajo gratuito, ya lo dirán ellos.

Pero con los errores y también con la ..., creo que todos los extremeños deberían reconocernos, a los socialistas, deberían

reconocerme a mí, a vuestro alcalde, una cosa: lo que hemos hecho no lo hemos hecho contra nadie, contra nadie, hemos hecho una política que unos juzgarán buena, otros juzgarán regular y otros la juzgarán mala, pero ni uno sólo de los que están en esta sala, ni un sólo extremeño de los que viven en Extremadura podrán levantar su dedo acusador diciendo: "la política que usted ha hecho ha sido una política contra mis intereses, contra mí", eso no lo podrá decir nadie.

Durante doce años, con un enorme poder -que ustedes han puesto en nuestras manos en los Ayuntamientos, en las Diputaciones, en la Junta de Extremadura, en el gobierno de Felipe González- doce años, y no hemos hecho una política agresiva contra nadie, contra nadie. Bien es verdad que hemos intentado seleccionar nuestra política porque no todo el mundo en Extremadura tiene las mismas necesidades, hay gente que necesita más y gente que necesita menos, pero ¿han visto ustedes que en estos doce años de gobierno se le haya molestado a un sólo ciudadano desde las filas del Partido Socialista Obrero Español?. Se ha dejado a todo el mundo, a todo el mundo, haya sido cualquiera su forma de pensar, religiosos o no religiosos, de izquierda o de derechas, a todo el mundo se le ha dejado vivir, vivir, los que estaban con nosotros y los que no estaban con nosotros, incluso, en algunas ocasiones, había veces y había gente, sobre todo los más jóvenes, que incluso nos decían que éramos tontos porque no estábamos haciendo una política sólo para los socialistas, pero yo siempre segui la voz de la experiencia -no la que yo tenía, que cuando llegué a Presidente tenía bastante poca- seguí la voz de la experiencia de los hombres y mujeres extremeños mayores, con canas, que me decían: "una política para todos y que no haya enfrentamientos en nuestra tierra", y eso es lo que hemos hecho durante doce años. Por lo menos eso se nos tendría que reconocer.

Hablaba antes Victoriano, vuestro alcalde, del problema que tuvimos con el agua en Jaraíz y en Garganta la Olla. Lo que vosotros, por cierto, no me déis las gracias porque no hemos traído el agua a Jaraíz porque

los jaraiceños nos caigan más simpáticos que otros, sino porque hacía falta, y si hubiera hecho falta el agua en otros sitios en lugar de Jaraíz lo hubiéramos hecho en otro sitio, por tanto, no me déis las gracias, porque, además, no lo hemos hecho con nuestro dinero particular, esos 800 millones de pesetas han salido de toda Extremadura, de los españoles y de los europeos; luego a mí no me déis las gracias y si alguien tiene que estar agradecido a alguien en Extremadura ese soy yo, porque aquí viven un millón cien mil habitantes, en nuestra tierra, un millón cien mil, ustedes, los ciudadanos de Jaraíz, de la comarca, los ciudadanos de Extremadura, podrían haber elegido a cualquiera para Presidente y de un millón cien mil sólo uno ha tenido el honor de serlo, yo, por lo tanto, pienso que soy el que tiene que estar agradecido a todo el pueblo extremeño que me ha dado su confianza.

Pero, nunca jamás nosotros habíamos hecho lo que se hizo en Garganta de La Olla, nunca jamás. No hay ni un solo pueblo gobernado por los socialistas donde haya habido un enfrentamiento entre la gente, no ha habido un solo pueblo como en Garganta de La Olla, donde a nuestros hombres y mujeres, por el mero hecho de ser socialistas, no se les dejaba entrar en algunos bares, tenían que llevar a sus hijos a otras escuelas, aquí, a laraíz; eso es una intolerancia que no se puede consentir a finales del siglo XX. Y ahora me entero, por lo que ha dicho Victoriano, que incluso el Partido Popular no puede presentar una lista en Garganta de La Olla porque dicen, he oído, que se lo prohíbe la candidatura independiente; no es un problema de la candidatura independiente, yo no critico aquí a la candidatura independiente, yo lo que critico es la cobardía del Partido Popular que es capaz de aceptar que alguien le diga que no se presente en unas elecciones a un pueblo, porque nosotros sí presentamos la nuestra y ifaltaría más! ¿quién nos va a impedir a nosotros, y en nombre de qué autoridad, que los socialistas no presentemos una candidatura en Garganta de La Olla, y en todos los pueblos de la provincia, y en todos los pueblos de la región? pues, entonces ¿para qué serviría el ejemplo de nuestros mayores, que

mantuvieron el espíritu abierto, la llama de la libertad, para que hoy podamos disfrutar de libertad en España y vengan cuatro cantamañanas y acobarden a un partido que dice que es la solución de España?, ¿cómo es posible?. Por lo tanto, no critiquemos sólo a los que ejercen el caciquismo, critiquemos a aquellos que se dejan arrastrar e intimidar por el caciquismo. Nosotros, desde luego, no. Nunca nos vamos a dejar arrastrar por esa circunstancia. Ahora y siempre vamos a intentar practicar una política, si volvemos a ganar las elecciones, una política de concordia y de paz, haciendo aquello que creemos que tenemos que hacer, repito, con aciertos y con lucha.

Decía Federico Suárez, el candidato número I a la Asamblea de Extremadura por la provincia de Cáceres, que hoy, en algunos periódicos, se decía que no había diferencias entre izquierda y derecha. Yo creo que hay muchísimas. Nosotros, la gente de izquierda, seguimos siendo los mismos, los mismos. Ha dicho Angel Cepeda: "con ustedes estará Juan Carlos Rodríguez Ibarra, Presidente actual o próximo Presidente", no lo sé, no lo sé si seré el próximo Presidente, ahora, lo que sí pueden tener ustedes la completa seguridad de que si yo salgo de la Presidencia, después de doce años gobernando, saldré como entré: por la voluntad de los ciudadanos. No voy a salir, como han salido otros, por la puerta de atrás, por haber robado, por haberse quedado con dinero, por haber sido unos sinvergüenzas, yo si me voy me iré como los hombres de bien, con la cabeza alta y agradeciendo a la gente que haya estado confiando en mí doce años.

Sí hay diferencias entre izquierda y derecha. La izquierda está donde estaba, en el Partido Socialista Obrero Español. ¿Saben ustedes, queridos amigos, y lo van a entender muy bien, qué es lo que ocurre algunas veces? que no somos nosotros los que cambiamos, son algunos ciudadanos los que cambian, que antes estaban con nosotros y ahora, a lo mejor, no lo están, yo creo que equivocadamente. Por ejemplo, yo soy el mismo candidato a Presidente de la Junta de Extremadura que el que estuvo aquí -por cierto, al

aire libre y se nos cayó un cartel, se acordarán- una noche pidiéndoles a ustedes la confianza para empezar a gobernar Extremadura; y esa noche hice varias promesas, una de ellas que me llegaba al corazón, dije: "si yo gobierno Extremadura, se acabarán los medieros y se acabará esa palabra maldita, repugnante y humillante, que decían los medieros que era la palabra hambre, el hambre, y que eso se acabará", y hoy me presento en Jaraíz diciendo: "eso se ha acabado, ya no existen medieros y, por lo tanto, ya no existe el hambre".

Ahora bien, esos medieros, antes, en el año 83, en el año 87, nos votaban a la izquierda, al Partido Socialista, yo confío en que después de haber cambiado su situación, en que habiendo dejado de ser medio esclavos y habiendo pasado a ser propietarios, no se cambien la chaqueta, no se cambien la chaqueta ja ver si hemos quitado a unos asnos y vamos a poner a otros asnos!, y eso es lo que ocurre, en algunas ocasiones, y por eso algunos dicen que es que no hay diferencias entre la derecha y la izquierda; la hay y brutal, la diferencia, y aquí se ve claramente, es que antes había gente que eran medieros y ahora son propietarios que tiren por el camino que tiren pero que le cuenten a sus hijos que hubo un tiempo donde ellos tenían que estar a las órdenes del amo, poniendo el trabajo, los fertilizantes, el esfuerzo, y llevándose sólo la mitad de lo que ganaban para que la otra mitad se la llevaran los señoritos de siempre que antes estaban con Franco, después con Fraga y ahora con el sr. Aznar, pero siguen siendo exactamente los mismos de siempre.

Sí hay diferencias, sí hay diferencias, compañeras y compañeros, queridos amigos, entre la izquierda y la derecha. Hay una diferencia fundamental, por ejemplo, la izquierda considera que las cosas que hace es porque son derechos que tienen los ciudadanos y la derecha considera que los ciudadanos no tienen derechos, que los ciudadanos lo que tienen es dinero o no dinero y el que tiene dinero puede comprar cosas y el que no tiene dinero se queda sin ellas. Y les pongo ejemplos, para nosotros

un jubilado tiene derechos, derechos, independientemente de que haya tenido dinero para comprar una pensión, o no lo haya tenido, mediante la cotización a la Seguridad Social; para la derecha, si usted tenía dinero para cotizar a la Seguridad Social tenía después, a los 65 años -70 entonces- una pensión, y si no ha cotizado a la Seguridad Social no tenía derecho a pensión. Eso era, por que la derecha considera que las pensiones son como transistores, o como los vídeos. Y la izquierda dice: "no, no,no", una cosa es una mercancía que se puede comprar en un comercio y otra cosa es un derecho que le asiste al ciudadano. Y cuando llegamos los socialistas al Gobierno de Extremadura, y al Gobierno de España, dijimos: "hay gente, en España, que no tiene pensión cuando se jubila, 3.000 pesetas" -la de la perra gorda, o aquella perra chica, ¿se acuerdan los más veteranos?- nosotros dijimos: "algunos no han cotizado, no porque no hayan querido sino porque les han engañado, porque han estado 🐇 cotizando toda su vida y el patrón no cotizaba por ellos, y cuando han llegado a la vejez se han quedado en la absoluta miseria como consecuencia de la sinvergonzonería de unos cuantos", y hemos dado lo que se llaman las pensiones no contributivas. Ahora vendrá la derecha diciendo que ellos pondrán más pensiones que nosotros pero quien lo hizo, de verdad, fueron los socialistas, esos fueron los que pusieron las pensiones. Ahora vendrá la derecha diciendo: "pero son pensiones bajas, nosotros las subiremos", por cierto, "bajando los impuestos", dicen, o sea, esto va a ser jauja. Puede ser que las pensiones, algunas, sean pequeñas, pero les cuento lo que el otro día me decía un pensionista -casi todo lo que yo cuento en los mítines y en mis actos públicos es lo que oigo a los mayores-, y me decía uno, con mucha gracia: "anda que están diciendo que las pensiones son pequeñas, dice, pues yo tengo un nieto de cinco años que, en cinco años, ha estrenado más zapatos que yo a lo largo de toda mi vida", eso es lo que me decía ese hombre, encerrando toda una filosofía de lo que ha sido nuestra tierra a lo largo de tantos años donde ha gobernado la derecha, porque la derecha gobernó aquí mucho tiempo. Nosotros llevamos sólo doce años, a los jóvenes les parece mucho pero doce años a lo largo de toda la Historia es prácticamente un suspiro, si doce

años es casi nada en la vida de una persona, imagínense ustedes lo que es en la vida de un pueblo como el pueblo extremeño.

Hay diferencias, en tanto en cuanto, cuando nosotros llegamos al gobierno de Extremadura dijimos que íbamos a intentar transformar esta tierra y creo que todo el mundo, creo que todo el mundo, tendrá que reconocerme, a mí y a mi partido, alguna cosa de lo que ha significado el cambio de esta vida. Yo sé que no me lo van a reconocer, porque me he enterado, cuando he llegado a Jaraíz, que otro partido político estaba dando otro mítin, parecido a este pero con 25 personas, donde solamente ha hecho insultarme. Yo no les voy a insultar, no me voy a meter con nadie, con nombres y apellidos, porque me merecen todo respeto, todo aquel que decide presentarse como Presidente de la Junta de Extremadura me parece respetable, otra cosa es que yo esté radicalmente en contra con lo que dicen que van a hacer ahora, porque -decía Victoriano- "la derecha no tiene ideas".

Y es verdad que la derecha no tiene ideas, la derecha lo que tiene es, en algunas ocasiones, mala idea y, en otras ocasiones, ocurrencias pero no ideas. Porque ahora nos hablan de que ellos son la solución, ponen en sus carteles Soluciones PP. Ya las conocemos en Extremadura las soluciones PP, ya sabemos cómo la derecha rebajaba el paro en Extremadura, facilísimo: que había mucho paro, para Barcelona, para Bilbao, para Francia, para París, mandaban a miles de hombres y mujeres desde Extremadura y decían: "hemos bajado la cuenta del paro". Así lo hago yo también, así bajo yo la lista del paro, vosotros, jóvenes sobre todo, que me escucháis, mandando a vuestros padres a Alemania, pero yo no estoy dispuesto a romper las familias como las rompió la derecha, porque algunas veces me preguntan algunos periodistas de Madrid, esos que son tan listos, :"¿cómo es posible que ustedes allí ganen por mayoría?" y yo siempre les digo: "vayan ustedes a Extremadura y pregúnteles a una mujer, de 60-70 años, extremeña, que haya tenido a su marido en la emigración, y que le cuente lo que esa mujer ha hecho

por sus hijos, que no solamente hizo de madre de muchos de nosotros, sino que hizo de padre porque el padre estaba fuera y hizo de médico, y de ATS" ¿cuántos de los de aquí, hay, con la edad que yo tengo, que no fueron en su vida a un médico?, ahora por lo visto funciona muy mal la sanidad, antes funcionó muy bien porque nos curaban nuestras madres y las más valientes nos ponían ... de la gente.

Eso era lo que hacían nuestras mujeres, esa era la realidad de nuestra tierra, mientras nuestros hombres estaban fuera nuestras mujeres estaban aquí, aguantando lo indecible, ¿para qué?, ¿para que vuelva la derecha?, para que siga habiendo, entiendo yo, un gobierno progresista que sea capaz de hacer una sociedad distinta, no ya para él porque yo creo que ellos ya están felices por lo que han visto que hay ahora y por lo que vieron que había antes: una sociedad mejor para sus hijos, para sus nietos, para nuestros hijos; que es de lo que se trata.

¿Para qué trabaja cada uno de nosotros? para que sus hijos tengan algo mejor de lo que tuvimos nosotros y eso es lo que hemos intentado la sociedad, una sociedad diferente, y creo que lo hemos conseguido. ¿Que hemos arreglado todos los problemas?, en absoluto, queda la tira de problemas que arreglar en Extremadura y yo no vengo a Jaraíz a decirles: "si nos votan, nos alegraremos todos" porque sería un insensato y un caradura, porque hay veces que los problemas no dependen sólo de lo que puede hacer el que gobierna, dependen de otras muchas circunstancias. Si llueve y nos estropea la cosecha de la cereza, no depende de nosotros; si no llueve y no podemos coger los tomates, no depende de nosotros. De nosotros sí depende hacer una carretera. De nosotros sí depende hacer una presa para que la gente tenga agua. De nosotros sí depende que los viejecitos no estén a la intemperie, en las calles, sino que estén en una residencia, en pisos tutelados o en un Hogar del Pensionista. De nosotros sí depende, de la Administración, que nuestros niños pequeños puedan ir a las guarderías o a las escuelas con 3 años. De nosotros sí depende que esos muchachos,

cuando salgan de la escuela, salgan sabiendo dos lenguas extranjeras más el castellano. Lo vamos a conseguir. Lo prometo en Jaraíz, para toda Extremadura.

Si los socialistas gobernamos, nuestros niños, a partir de los 3 años, empezarán a estudiar dos lenguas extranjeras, y, ¿saben ustedes qué vamos a conseguir?, ¿se imaginan ustedes a un muchacho nuestro, de 18 años, cuando haya terminado sus estudios -ya sean de Bachillerato, o de Formación Profesional, o de Universidad- con tres idiomas, conociendo tres idiomas, se lo imaginan ustedes apuntado al PER? No me lo imagino, así se termina con el PER, no como quiere la derecha, quitando el PER de los obreros para dárselo a los empresarios. Se termina con el PER dándoles formación y preparación a nuestros muchachos, para que el día de mañana, dentro de nada, pasado mañana, puedan coger esta Región, que nosotros queremos dejarla, y puedan seguir avanzando con ella, como hemos avanzado los hijos de los hombres y las mujeres que cogísteis la antorcha, que hicísteis mucho más por nosotros que nosotros por vosotros. Mucho, aguantando en Extremadura tantos años, de la forma que tanta gente ha aguantado, merece un homenaje y merece un monumento.

Y lo hemos conseguido, demos una vuelta. El otro día iba yo en un viaje por Extremadura con mi buen amigo Miguel Durán, ¿no han oído ustedes hablar de Miguel Durán?, es ciego, una persona magnífica, y me decía: "Juan Carlos, yo que no veo me doy cuenta de que esto está muy bien, porque hemos ido en un viaje que hace cinco años yo tardaba dos horas y ahora hemos tardado una hora y cuarto", se daba cuenta de que era una buena carretera, aunque no pudiera verlo, porque decía que el mapa de Extremadura se había achicado, se había achicado Extremadura. ¡Qué va!, ¡cómo se va a achicar Extremadura!, es que hemos hecho carreteras que nos permiten circular de una forma cómoda. Por cierto, hemos hecho hasta la carretera que en las últimas elecciones un grupo de mujeres jaraiceñas me pedía, y que era la

carretera que va a Navalmoral para no tener que dar la vuelta por Jarandilla para terminar hasta ..., hasta esa carretera hemos hecho. Lo ve cualquiera -el propio Miguel Durán se daba cuenta- y todo el mundo de buena fe se da cuenta de que eso es así, que este candidato a Presidente de la Junta es el mismo candidato que dijo que si ganaba las elecciones, en nombre de los socialistas, haría esta Región con un sistema de comunicaciones que no lo conocería ni la madre que lo parió, y no lo conoce, en este momento, ni la madre que lo parió a Extremadura.

No digo que hayamos terminado con todas las carreteras malas que ha habido pero que, desde luego, ha pegado un vuelco tan espectacular que eso lo ve cualquiera, y tampoco lo he hecho para que ustedes me lo agradezcan, lo digo como ejemplo de lo que después vendrá porque, como todo el mundo sabe, para subir una escalera sin caerse primero hay que pasar un escalón, después otro, después otro, después otro, hasta llegar; no se llegará nunca, por cierto, si la sociedad es tan compleja, la sociedad es tan viva, el socialismo es un proyecto de tan futuro, que nunca llegaremos al último escalón porque siempre habrá nuevos problemas, nuevas necesidades. Pero que ya los problemas de infraestructura de Extremadura ya no son problemas, eso no me lo discute nadie. Habrá alguno que pueda decir: "es que la carretera que llega a mi pueblo está mal", de acuerdo, lo acepto, lo admito, no hemos podido hacer más. Ya lo creo que me hubiera gustado a mí haber hecho más, sino hubiéramos tenido que hacer la presa, en Garganta, por ochocientos millones, hubiéramos podido hacer otra carretera, pero no hay dinero para todo.

Aquel que venga y les diga que ellos resolverían todo, está haciendo una política de la mentira y yo ya estoy bastante mayor y ya tengo bastantes canas como para venir a Jaraíz, como a cualquier ciudad de Extremadura, a contar milongas y a contar mentiras porque sé lo que queremos hacer, sé cómo lo vamos a hacer y, estoy seguro, que ustedes

están entendiendo lo que estamos haciendo. Ya no hay excusas, ya no hay excusas para decir que no podemos hacer nada en Extremadura, de creación de empleo, de instalación de empresas, de desarrollo de nuestros productos, porque es que no tenemos por dónde sacarlos; ya sí tenemos por dónde sacarlos, ya tenemos autovías, la autovía Nacional V y la 630 -que la vamos a hacer aunque le pese a algunos, la vamos a hacer- y vamos a ser la única región con dos autovías: la 630 y la N-V, y eso es un sueño que antes casi no podíamos imaginar, pero también era una excusa, también era una excusa para los extremeños porque decían: "como no tenemos carreteras, no podemos hacer nada", ya tenemos carreteras.

Vamos a tener gasoducto. Este candidato a Presidente de la Junta de Extremadura, en nombre del Partido Socialista Obrero Español, es el mismo candidato que vino a Jaraíz, hace ya unos años, a decir que si ganábamos las elecciones se acabaría eso de que los pensionistas estuvieran en la calle todo el día, o metidos en un bar de mala muerte pasando los últimos años de su vida ¡que ojalá sean muchos!, y eso lo hemos cambiado, radicalmente. Hemos llenado nuestra tierra de Hogares del Pensionista, de Residencias, de Pisos Tutelados, donde la gente está viviendo en su pueblo, con su gente, donde tiene sus raíces, donde conoce a todo el mundo, porque eso es lo que nos pedían; no es que los hijos no los quisieran, es que había algunos que me decían, que me escribían, tengo cartas: "me he ido con mi hijo a Sant Boi de Llobregat, a Barcelona, y me vuelvo p'aca, porque yo aquello no lo aguanto, quiero vivir en el pueblo, con mi gente a los que conozco", y eso es lo que hemos hecho: Pisos Tutelados, Hogares del Pensionista, donde los mayores puedan estar pasando sus últimos años de vida de una forma digna.

Y este es el Presidente que se presentó aquí, en Jaraíz, y en todos los pueblos de Extremadura, diciendo que, si yo gobernaba en Extremadura, esta región dejaría de ser muda, porque algunos se creían que es que los extremeños no teníamos lengua, que éramos mudos y que éramos

medio tontitos y que nos conformábamos con todo, que había que tener una Central Nuclear, a Cáceres, q<mark>ue hay q</mark>ue poner otra Central Nuclear, a Badajoz, y dijimos: "eso se ha acabado, eso es una forma de hacer política contra los extremeños" y yo quiero que se haga política con los extremeños y en lo que estamos de acuerdo estamos de acuerdo, y en lo que no estamos de acuerdo, lo sentimos mucho, pero a otro sitio con esa música. Y lo hemos cumplido ¿verdad?, que hemos quitado la Central Nuclear de Valdecaballeros, que no estaba puesta en funcionamiento, nadie se lo creía. "¿Que tú vas a poder con las eléctricas?", me decía la gente por la calle, "¿qué tú vamos a poder con las eléctricas?, ¡anda ya, hombre!, pero si las eléctricas son las que más mandan en Extremadura"; mandaban, mandaban, Y ahora nos consultan, nos preguntan: "queremos poner esto en tal sitio, ¿qué os parece?, bien o mal", que es bueno, nos parece bien, que es malo, pues a otro sitio, a otro sitio. Esa es la política en Extremadura Y ahora, en algunas ocasiones, muchos de fuera de nuestra región se escandalizan cuando oyen hablar a Extremadura, fundamentalmente por la voz de sus representantes, de quienes ustedes han elegido no solamente para que haga carreteras, sino también para que hable en su nombre; si cuando hablo por la televisión, por los periódicos, etc. algunos se escandalizan: "¿qué está diciendo Extremadura?", está diciendo Extremadura lo que quiere decir, lo que le interesa decir y lo que debe decir, porque tenemos tanto derecho a hablar y a expresar nuestras opiniones como cualquier otra región del Estado Español, por muy rica que sea.

Esa es la realidad de una Extremadura de 1.995, con un pueblo extremeño que ha entendido ese desastre y que ahora no es la región de 1.983, dividida en dos -hablaba yo antes de Montpellier- dividida en dos. Acuérdense ustedes de la Extremadura del año 83, por no irnos más arriba, una sociedad dividida en dos: unos pocos que mandaban mucho y unos muchos que no mandábamos nada. Esa era la Extremadura de los apellidos ilustres, ahora hay por ahí uno del Partido Popular que me Ilama Juan Rodríguez creyendo que me ofende, o a lo mejor es que piensa que si en

estas elecciones me quitan el segundo apellido, en las próximas me quitan el primero, y en las siguientes ya me quitan el nombre y desaparece. Pero no. yo creo que lo hacen porque les traiciona el subconsciente, porque Juan Rodríguez ellos consideran que es un nombre vulgar, llamarse Rodríguez, Pérez, Sánchez, García, ¿cómo va a gobernar un tío que se llama Rodríguez Extremadura? si estaban ellos acostumbrados que Extremadura la mandaban, la gobernaban, no ellos, los de los apellidos ilustres, los tontos que ponían por ellos, nombrados por ellos, para que ellos, los de los apellidos ilustres, pudieran hacer los negocios del siglo en Extremadura, llenarse la bolsa y poder tirar para adelante en la sociedad y vivir. Y eso se ha acabado, y no lo ha acabado uno que se llama Rodríguez, lo han acabado miles de Rodríguez, de Sánchez, de Pérez, de gente de miles de esta tierra, que han dicho: "se acabó esa división extremeña de unos pocos que mandan mucho y el resto que se tenían que marchar fuera o quedarse aquí tristes", se ha acabado. Y ahora hay una sociedad moderna, una sociedad donde ha aparecido un sector de población emprendedor, y que ya nadie se muerde la lengua, sobre todo los modernos.

Ya nadie se muerde la lengua y dice lo que tiene que decir. Acordaos, acuérdense ustedes, que hace sólo 5 ó 10 años, cuando uno veía llegar un autobús de escolares a Jaraíz de la Vera, que venían por ejemplo de Navalmoral de la Mata, o de Plasencia, nada más que viendo bajar se sabían quiénes eran los ricos y quiénes eran los pobres; nada más que viéndolos bajar. Ahora no hay quién los distinga, no hay quién los distinga porque las criaturas estudian lo mismo, están en la misma mesa sentados, y tienen los mismos chandals, o tienen la misma vestimenta, porque su madre y su padre tienen los recursos necesarios para que nadie tenga ya ni siquiera que irse de la escuela a los 11 años, que era lo que pasaba habitualmente. ¿Cuántos hombres?...

Voz del público, que no se entiende

Sr. Presidente:

¿Los?

Voz del público

Los coches

Sr. Presidente:

Los coches..., y los televisores, y todo, efectivamente, pero, sobre todo, sobre todo yo creo que lo que hay es una gran dignidad, una gran dignidad, una gran estima, una gran autoestima. Los extremeños hemos recuperado nuestra confianza, los extremeños nos queremos ahora y nos respetamos, sabemos quiénes somos y sabemos cuáles son nuestras posibilidades, ¿qué es lo que podemos hacer?, ¿adónde podemos llegar?, sin tener que estar comparándonos permanentemente con otras regiones. Una familia es feliz si con lo que tiene vive contento, si tiene cubiertas sus necesidades que ella considera fundamentales; ahora bien, una familia es infeliz si está todo el día por el visillo a ver cómo vive el vecino.

No miremos al vecino, mirémonos a nosotros, miremos a nuestros hijos, veamos si nuestros hijos están teniendo una educación y unas oportunidades distintas de la educación y de las oportunidades que tuvieron nuestros mayores; y esa es la clave, que nuestros hijos, en estos momentos -perdonen que hable tanto de ellos porque creo que es lo fundamental, el futuro- en estos momentos nuestros hijos tienen por delante un futuro que era inimaginable para nosotros, inimaginable. Ya nadie se queda sin estudiar porque sus padres no tengan suficiente dinero, porque antes pasaba eso ¿cuánto bodoque había en la universidad española que no terminaba la carrera ni a tiros, e incluso que a algunos les han hecho candidatos del Partido Popular pero que seguían, un año tras otro, porque su padre tenía dinero? y ¿cuánto niño inteligente se ha quedado sin poder estudiar porque sus padres no solamente no es que tuvieran dinero, sino que a los 10 años los sacaban

de la escuela para llevárselos al campo o para llevárselo a la? Eso se ha acabado en España y se ha acabado en Extremadura, el que tenga inteligencia, el que sirva -porque no todo el mundo sirve para los estudios- el que sirva para los estudios, ese no se queda sin estudios, tiene becas, ayudas del gobierno, y va a tener más. Y esta es otra promesa electoral que hago en Jaraíz para toda Extremadura.

Aquí, seguramente -retorno a lo de las clases- aquí, seguramente, habrá gente que a lo mejor tenga a sus hijos estudiando en la Universidad, seguramente habrá y, desde luego, el otro día me decía una mujer mayor: "sabe usted cuál es la alegría mayor que tengo -fui a inaugurar un Hogar del Pensionista-, dice, ni siquiera un hogar del pensionista, la mayor alegría que tengo es que mi hijo está estudiando Medicina en Badajoz y yo no me lo podía imaginar, porque yo he estado toda la vida limpiando casas", me decía la mujer. Bueno, pues sólo por eso, merece la pena haber sido Presidente de Extremadura doce años, sólo por eso. Pero es que, además, sólo consiento, en el Partido Socialista, sólo consiento de que haya una cierta discriminación entre los hombres y mujeres que dicen, los alumnos y las alumnas, que viven en ciudades como Jaraíz, o como Navalmoral, o como Mérida, o como Don Benito, o como Villanueva, con respecto a los que viven en Badajoz o en Cáceres, a la hora de estudiar; porque el muchacho que vive en Cáceres, que su padre vive en Cáceres y quiere estudiar Derecho tiene toda la carrera, prácticamente, pagada, quitando la matrícula, pero el resto del día duerme y come en casa de sus padres. Ahora, cuando es de laraíz, tiene que marcharse a Cáceres o a Badajoz, si quiere estudiar Medicina, o a Sevilla, si quiere estudiar Literatura, y hay una diferencia entre la renta familiar del que está en Cáceres y la renta familiar del que está en Jaraíz; a uno le cuesta, como mínimo, cincuenta mil pesetas todos los meses llevar a su hijo, si es que no tiene derecho a beca, y al otro no le cuesta, prácticamente, nada. Si nosotros gobernamos Extremadura, esa discriminación se va a acabar, de tal forma que a todo el mundo procuraremos que le cueste prácticamente lo mismo viva en

un Centro, en una ciudad donde haya un Centro Universitario o viva en una ciudad que esté a cien kilómetros o doscientos kilómetros de un Centro Universitario, para que todo el mundo tenga las mismas oportunidades.

Y eso, que vale para la Universidad, vale también para la Formación Profesional y vale también para la Enseñanza Secundaria. Aquí, en Jaraíz, no hay problema, pero para los pueblos que sí están alrededor ¿cuántos niños tienen que montarse, diariamente, en un autobús escolar para venir a estudiar a un Bachillerato?, muchos, ¿cuánto dinero les cuesta a sus padres?, pues ya no les va a costar ni un duro si yo gano las elecciones en nombre de mi partido, porque vamos a dar ayudas al transporte escolar y a los comedores escolares para que no les cueste ni una sola peseta esa circunstancia que ahora están viviendo.

Y diré más, antes me preguntaba alguien la vivienda, la vivienda. Hemos hecho más de veinte mil viviendas en Extremadura, más de veinte mil viviendas, que están ocupadas en un porcentaje importante por la gente que las necesita y en un pequeño porcentaje están ocupadas por gente que no las necesita -para decir toda la verdad-; porque cuando hacemos viviendas, y las entregamos, siempre hay un pequeño porcentaje que nos engaña, que declaran lo que no tienen y resulta que sí tenían, oculto, algunas cosas. Ahora bien, sepan ustedes que la Administración no siempre puede solucionar todos esos problemas, que a mí me gustaría que fueran los propios vecinos, anónimamente, que se fueran al Alcalde diciendo: "tal vivienda está ocupada por un señor que dice que no tiene nada y resulta que tiene una parcela de 20 hectáreas y la está cultivando, y es suya, lo que pasa que no la tiene en el Registro de la Propiedad y no se puede demostrar que es suya". Pero, todas esas viviendas que hemos hecho, que han solucionado el problema de miles de familias en Extremadura, vamos a seguir haciéndolas en Extremadura. ¿De qué forma?, con varias modalidades. Yo me comprometo, en Jaraíz, y hay prensa delante, yo me comprometo en Jaraíz que si ganamos

los socialistas las elecciones todo aquel, oigánme bien, todo aquel que quiera tener una vivienda, en alguiler o en propiedad, la va a poner tener; en alguiler porque las va a hacer la Junta de Extremadura, y en propiedad, siempre que no gane más de 5 veces el Salario Mínimo Interprofesional -estamos hablando de cuatrocientas y pico mil pesetas entre toda la familia- el que tenga más, ese se compra la vivienda por su cuenta, pero de ahí para abajo el que quiera comprarse una vivienda yo le garantizo, yo le garantizo que se la va a poder comprar porque vamos a establecer un sistema de ayudas, de crédito, que nadie va a tener la necesidad de endeudarse hasta los ojos para acceder a una vivienda de las varias modalidades que existen: viviendas protegidas, viviendas v.p.o., viviendas de régimen especial. Yo lo prometo, aquí, en Jaraíz, y prometo más, sé que hay, como viajo por toda Extremadura -el candidato al Partido Popular dice que ahora está viajando por todos los pueblos para que le conozcan, yo tengo que estar viajando todos los años no para que me conozcan sino para conocer los problemas de Extremadura- y me dicen en algunos pueblos: "mire usted, yo estoy viviendo en casa de mis padres, con mi mujer, nos hemos casado y no tenemos una vivienda, y no bodemos seguir viviendo en su casa" y me dicen -esta medida no es mía, ni de mi partido, es una medida de los ciudadanos-, dicen: "mire usted, en casa de mis padres, en los altos, se podría construir", otros me dicen: "que están viviendo con los suegros y que en los altos de los suegros se puede construir", porque son viviendas unifamiliares que muchas se hicieron como se hicieron, otros te dicen: "pues mi suegro tiene una pequeña parcela que, si yo tuviera el dinero, me hacía mi vivienda y no tenía que esperar que la Junta de Extremadura hiciera una vivienda social para que me la dieran". Claro, la respuesta viene sola justed es capaz de hacerse una vivienda si yo le doy una ayuda?, "sin duda, y ¿sabe usted por qué no la hago?, primero, porque el banco me cobra muy caro y, segundo, porque el proyecto del arquitecto es carísimo y como el alcalde me exige un proyecto pues no puedo hacerla". Pues yo me comprometo, en Jaraíz, que si ganamos las elecciones todos esos matrimonios -fundamentalmente ese es un problema entre los jóvenes, de los matrimonios jóvenes que se han casado o que se

van a casar- que tengan menos de dos veces y medio el Salario Mínimo Interprofesional, la Junta de Extremadura les dará dos millones de pesetas, a fondo perdido, y les paga el proyecto de los arquitectos: dos millones de pesetas que no tienen que devolver y les paga el proyecto de los arquitectos. Y que alguno de la derecha me dice: "eso no se puede hacer", claro que se puede hacer; si yo no le doy a ese joven esos dos millones de pesetas y le pago el proyecto, que me va a costar medio millón, le tendré que hacer una vivienda social, a la fuerza. Y ¿saben ustedes cuánto nos cuesta cada vivienda social que hace la Junta de Extremadura?, siete millones, luego, con el precio de una estamos dispuesto a hacer tres y, desde luego, en mucha mejor condición porque se la va a hacer él. ¿Que le va a costar dos millones sólo?, no, le va a costar un poquito más pero ese poquito más es el que ponen, el que ponen los padres, el que al final se hace su vivienda porque su cuñado es fontanero, su hermano es electricista, un amigo suyo es albañil y entre todos, al final, se hacen la vivienda que él

Y, ¿por qué prometo yo esto?. Podrán decir algunos: "este se ha vuelto loco, la cantidad de cosas que está prometiendo". Prometo más, prometo más, yo estoy tan obsesionado, seguramente

(... termina la primera cara de la cinta...)

... Partido Socialista Obrero Español. Pero, en fin, me da igual, yo lo que quiero es que nuestros jóvenes sean jóvenes formales. La Escuela, en Jaraíz, en algunos colegios, los niños ya van a los tres años, ¿sí o no?, a los tres años, gratuito. ¿Qué pasa con un matrimonio que tiene un niño, que la administración le da -a la mujer, si es que está trabajando- cuatro meses de permiso maternal y a los cuatro meses se tiene que incorporar al trabajo?, ¿?qué pasa?, ¿que a los cuatro meses ese niño se queda solo, o bien en una guardería -que yo creo que, en muchas ocasiones, es un almacén de niños- o bien con una muchacha de 18, 19, 20 años, una asistente, que no es

lo mismo que la madre, ni es lo mismo que el padre? Pero, si ganamos las elecciones, nosotros vamos a hacer lo siguiente, para quien lo quiera -quien no lo quiera no lo cogerá-, para quien lo quiera: un matrimonio tiene un hijo y a los cuatro meses la mujer se tiene que incorporar al trabajo, o el marido, si hubiera sido el marido el que hubiera pedido el permiso maternal -lo que pasa es que todavía seguimos siendo bastante machistas y no somos los hombres los que pedimos el permiso- pero, cuando llegue la realidad de que todos, al final, intentemos -que somos los hombres los últimos en ponernos al día, tenemos a las mujeres ya compitiendo en el mercado de trabajo, compiten con nosotros y, además, bien, en la calle, antes para una plaza de funcionario en la lunta de Extremadura se presentaban diez hombres y una mujer, ahora se presentan cinco mujeres y cinco hombres, o seis mujeres y cuatro hombres; están las mujeres en la calle trabajando, lo que pasa es que los hombres no estamos después en la casa trabajando con las mujeres, y dejamos este trabajo para las mujeres- pues si ese matrimonio decide que tiene que quedarse más tiempo cuidando a su hijo que los cuatro meses, yo les propongo que se queden media jornada trabajando y media jornada en su casa, hasta que los niños tengan 3 años pues luego ya van a la escuela, media jornada en su casa y media jornada trabajando -eso sí, media jornada . trabajando y medio sueldo cobrado- y con el otro medio sueldo ¿qué tiene que hacer el empresario, a la fuerza? contratar a otros trabajadores para que le haga la media jornada. Claro, si hay aquí algún empresario me dirá: "¿y quién me paga a mí los gastos sociales de los dos trabajadores?, porque yo antes nada más que pagaría Seguridad Social de un trabajador, como ahora tengo que contratar a dos por el mismo precio tengo que pagar la Seguridad Social de las personas que trabajan por la tarde", se lo paga la junta; al empresario no le cuesta ni un duro, se lo paga la Junta, con lo cual estamos consiguiendo que, por una parte los hombres o las mujeres que quieran quedarse a educar a sus hijos en esa edad que me parece la fundamental -a lo mejor estoy equivocado, pero me parece la fundamental-, se pueda quedar media jornada sin perder sus derechos laborales, sin perder su empleo, y que, al mismo

tiempo, repartamos el trabajo, que ese tiempo que deja esa mujer o ese hombre sin trabajar, media jornada, pueda ser ocupado -tiene que ser ocupado a la fuerza, sino la medida no se puede hacer- ocupado a la fuerza por otra persona. Y como, normalmente, salvo yo -que se me ocurrió de viejo- son los jóvenes los que tienen hijos de 0 a 3 años, pues es una oportunidad, también, para que se incorporen otros jóvenes a la media jornada, que...

¿Por qué nos atrevemos, los socialistas, a hacer este tipo de promesas?, nos atrevemos porque tenemos dinero en la Junta de Extremadura para hacer esto. Tenemos dinero. Hace 4 años yo no hubiera podido prometer esto, y no lo prometí, ahora ¿por qué lo prometo yo?. Miren ustedes, nosotros nos hemos gastado en estos años cincuenta mil millones -cincuenta mil millones, que se dice pronto- cincuenta mil millones para traer agua a los pueblos, porque no era sólo Jaraíz, eran 138 pueblos en Extremadura los que no tenían agua. Soluciones PP: 138 pueblos que no tenían agua cuando ellos gobernaban. Y hemos tenido que llevar el agua uno a uno, pueblo a pueblo, ven ustedes, ahora, con la sequía tan espantosa que tenemos, sobre todo en el sur de la región, ¿han visto ustedes algún telediario donde se vea a nuestras mujeres extremeñas con el cubito detrás de la cisterna para llenarlo?, no se ha visto ¿verdad?, y hay una seguía espectacular. Y en otras regiones que, por lo visto, son más ricas y más listos, hay que llevarles agua con cisternas; no sé si ustedes se acordarán de unas declaraciones que hizo el Presidente del Gobierno Balear, del Partido Popular, cuando le preguntaron: "usted no da dinero, el 0'7 por 100 para el tercer mundo, para los pobres?", y dijo el Sr. Cañellas, del Partido Popular: "yo no, porque yo ya lo doy para los extremeños", en una actitud absolutamente displicente y que pretendía ser humillante para los extremeños. Pues miren ustedes qué casualidad, que nosotros, en doce años, hemos hecho posible que no nos tengan que traer agua por cisternas, sino que abrimos el grifo y sale agua, y en Baleares, en doce años de gobierno del Partido Popular, han conseguido que donde había agua ahora no hay agua y les tengan que llevar el

agua por cisternas. Y, además, son tan inútiles esos gobernantes que el primer barco-cisterna que le llevaron lo tuvieron que tirar al agua porque olía a pintura, le vamos a mandar a algunos extremeños allí, para que les enseñen lo que es trasladar el agua por cisterna.

Cincuenta mil millones en agua, Más de cien mil millones de pesetas en carreteras, más de cien mil millones. Más de veinte mil millones de pesetas entre guarderías, hogares del pensionista, residencias de ancianos, etc., etc. Ya no tenemos que hacer eso. Más de ochenta mil millones en viviendas sociales. Seguiremos haciendo viviendas, seguiremos haciendo carreteras, seguiremos haciendo hogares del pensionista, seguiremos haciendo guarderías, pero ya no tantas. Ya tenemos un video, puede ser que tengamos que comprar otro pero ya tenemos uno, luego quiere decir que el segundo video ya no me hace tanta falta y como no me hace falta pues yo le puedo decir al Consejero de Obras Públicas, el año que viene: "en lugar de gastarme veinte mil millones de pesetas en carreteras, sólo me gasto diez mil millones y con los diez mil millones de pesetas que me sobran vamos a hacer este tipo de medidas que yo he estado haciendo". Cuando dice la derecha "¿de dónde va a sacar usted los dos millones para eso que decía de la vivienda?", de las carreteras, del abastecimiento del agua, de los hogares del pensionista, de tantas y tantas cosas que ya no hay que hacer, aunque tenemos que continuar pero no con la tenacidad que hubo que hacerlo en años anteriores y que ahora nos permite abrir nuevas vías para hacer nuevas soluciones.

Yo tengo una confianza infinita en esta tierra. Algunos, que dicen que son amigos míos, unos meses antes de que llegaran las elecciones me preguntaban: "¿te vas a presentar?", y yo les decía: "no sé, depende de lo que diga mi partido", decían: "retírate, porque estás en la cresta de la ola, estás bien valorado en Extremadura, estás bien valorado en España, te conoce toda España, estás bien valorado en Europa, retírate", y yo les contesté: "yo no estoy gobernando para estar bien valorado, yo estoy gobernando para intentar apoyar a

la gente de Extremadura en hacer cosas y, como mi bartido me ha bedido que me presente, me he presentado, porque con esto que está aquí detrás llevo yo ya más tiempo que con mi mujer, -que ya llevo unos años-, pues con esto llevo más tiempo que con mi mujer, y lo que decidan esas siglas, honestas, honradas, centenarias, que no se avergüenzan de nada, yo lo hago". Pero si me lo hubieran pedido y yo no hubiera creído que Extremadura tiene ahora un camino espectacular, esplendoroso, a lo mejor hubiera dicho: "oye, ¿por qué no ponéis a otro?". Pero es que no se ha hecho lo más difícil, se esto es como cuando uno se casa y está haciendo la casa y cuando ya la tiene bien amueblada, pongamos otro ejemplo, el de la cosecha de tabaco, cuando estás todo el año cuidando tu tabaquito, regándolo, preparándolo, cuidándolo, me parecería una mala jugada que viniera otro y dijera: "ahora quítate, que voy a recoger yo la cosecha". Pues eso es lo que nos pasa a los socialistas, doce años haciendo la cosecha, preparando nuestra región, creando una sociedad nueva, unos extremeños que se sienten orgullosos, -perdonen que lo diga- un Presidente que antes no era nadie en España y que incluso se reían de mí, cuando llegaba el año 83 -no solamente de mí, también del de Murcia, o del de La Rioja- llegábamos a Madrid y ¿usted quién es?, el Presidente de Extremadura, ¿y eso qué es?. Ahora no me pregunta ni Dios. Cuando llego a Madrid, no me pregunta nadie, que viene el de Extremadura, ¡cuidado!, a ver qué dice, a ver qué dice. Pues, ahora, con todas estas circunstancias, con todas estas circunstancias, yo creo que podemos dar un salto espectacular. Yo creo que esta es la oportunidad, la hora de Extremadura, por delante de nosotros va a pasar la Fortuna y la Fortuna -como ustedes saben- tenía dinero por delante y estaba calva por detrás, porque o la cogías cuando pasaba o ya no podías echarle el guante, porque no tenía pelo. Pues este es el momento, la hora, de Extremadura.

Hay dos caminos nada más, o se vota a derecha o se vota a izquierda. Cada uno que haga lo que quiera. La derecha dice que dan soluciones, que echemos un poquito la vista atrás y veamos cuáles eran las soluciones de la derecha en nuestros tiempos, en los tiempos de los más

mayores. Y después está el Partido Socialista Obrero Español, cuya tarea está aquí delante de todos los ojos de todos los extremeños para que puedan mirar.

Nada más que hay dos posibilidades de gobernar: o gobierna el Partido Popular o gobernamos los Socialistas, porque la otra opción política de izquierdas que existe -a la que yo le tengo un enorme respeto, por cierto- a sus militantes les tengo un enorme respeto aunque hay militantes de Izquierda Unida con los que muchos de los que estamos aquí, en estas filas, hemos estado peleando codo a codo por conseguir traer la democracia a este país; ahora que una cosa son los militantes comunistas y otra cosa son los dirigentes de Izquierda Unida, y los dirigentes de Izquierda Unida lo que quieren es el beneficio del Sr. Anguita, no el beneficio de Extremadura, por eso ellos dicen que les da igual que gobierne el PP que el PSOE; a un progresista, a una persona de izquierdas, ¿cómo le va a dar igual que gobierne el PP que gobierne el PSOE?. Pero ya han dicho que no nos ayudarán, que no nos darán su apoyo si lo necesitamos, pues todo aquel -ahí hay uno que dice que sí, me gustaría que escuchara a sus dirigentes cuando hablan en el Parlamento, que lo oigan por la televisión, que oigan al sr. Anguita diciendo que con nosotros no votan-, yo le podría responder, diciendo: "ni falta que nos hace", pero como yo creo que sí hace falta el esfuerzo de todos los progresistas, el esfuerzo de toda la gente de izquierdas, es por lo que pienso que nadie puede jugar irresponsablemente con su voto, votar a Izquierda Unida significa que puede gobernar el Partido Popular, porque dirigido en la Izquierda, y el único, honradamente, no porque seamos mejores ni peores, sino porque sencillamente está a la vista, porque las encuestas lo dicen, el único partido de izquierdas que puede gobernar en Extremadura es el Partido Socialista y a aquel que le interese más el futuro de Extremadura que la carrera política del Sr. Aznar que haga el favor de pensarlo y votar a unas siglas centenarias y a un candidato que estará con ustedes donde quiera que estén.

Nada más, muchas gracias y mucha suerte.